


Вступительное слово

Я видел сон… не все в нем было сном.
Погасло солнце светлое — и звезды
Скиталися без цели, без лучей
В пространстве вечном; льдистая земля
Носилась слепо в воздухе безлунном.
Д. Байрон

Специальный номер журнала Predprim посвящен про-
блемам правового регулирования энергетического
права. Конечно, мы будем говорить об источниках право-
вого регулирования, о предмете и методе, о международ-
ном сотрудничестве. Но мне хотелось остановиться на по-
нятии самой энергии, как первопричине нашего разго-
вора.

Ежегодно в рамках акции Всемирного фонда дикой
природы проходит «Час Земли» , и многие страны мира
на целый час отключают свет  и другие не жизненно важ-
ные электроприборы. Эта акция проходит с целью сти-
мулирования  интереса к проблеме изменения климата.
Данная акция вызывает неоднозначную оценку. Так, если
одновременно отключается, а потом включается боль-
шое количество потребителей электроэнергии, то это
может стать причиной аварий в электросети из-за рез-
кого повышения нагрузки. Но забота о Земле каждый год
берет вверх над жизненными трудностями.

А если представить себе такую утопическую ситуацию,
когда человечество не на час,  а навсегда  откажется от
электрического света и других электроприборов. Сейчас
это действительно кажется невозможно, ведь придется
вернуться к истокам: зажигать свечи, запрягать лошадей,
топить камины. Определенно, в этом есть своя роман-
тика, но боюсь, что никто из вас не готов отказаться от
достижений цивилизации ради прекрасных мгновений
ретроспективной жизни.

Одно дело  всего один час посидеть в тишине и тем-
ноте, подумать о смысле жизни, о том, как прогресс ша-
гает семимильными шагами. На мгновение почувство-
вать себя первобытным человеком, который сидит у ко-
стра, и костер для него – это и свет и тепло. Потом, словно
книгу пролистать историю человечества и понять, что
каждая эпоха ознаменовалась существенным шагом впе-
ред в исследовании возможностей использования энер-
гии. Человек, сначала робко вошел в этот мир, не пытаясь
его изменить или улучшить.  А по мере роста своих жела-
ний и потребностей, он все больше ощущает себя хозяи-
ном, «венцом природы», и, в конце концов, создает свой
мир: пестрый, яркий, где миллионы лампочек, и тысячи
экранов, где звучит громкая музыка, и пролетают мно-

жество автомобилей.  А потом он  понимает, что им соз-
данный мир требует постоянной энергетической «под-
держки».  И тогда человек  прибегает к помощи природы
-  активно использует  ее энергию: солнца, воды, ветра.
Получается, что современный мир- это большая машина,
которая ежедневно требует дозаправки, и чем дальше –
тем больше, поэтому приходится искать неисчерпаемые,
возобновляемые иточники энергии, чтобы машина в
один прекрасный момент не остановилась. 

Страны Запада, в силу ограниченности природных ре-
сурсов, умело находят решение этой задачи, с каждым
годом открывая все новые и новые возможности в мире
энергетике: создавая новые и отказываясь от старых ис-
точников. О проблеме иссякаемости и конечности источ-
ников энергии мир задумался недавно, но уже сейчас ве-
дется активное сотрудничество в этой области, чтобы об-
щими силами решить  непростую задачу – не дать погас-
нуть этой большой лампочке, громадной машине, кото-
рую породил человек...

Так пролетел целый час, и снова стало светло и громко,
и от высоких мыслей о вечных проблемах, мы возвраща-
емся к привычным будням, снова включаем тысячи элек-
троприборов, снова зажигаем миллионы лампочек, снова
на улице шумят множество автомобилей. А о проблемах
человечества мы подумаем как-нибудь в другой раз,
когда снова наступит «Час Земли», и мы вспомним, что
мы всего лишь маленькая частичка в этом огромном
мире, у которого мы просим энергию для счастливой
жизни.

Мария Лысенко,главный редактор
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Программа конференции

Вашему вниманию предлагается программа VI Между-
народной научно-практической конференции (симпо-
зиума) «Энергетика и право. Правовое регулирование
энергетических отношений России и Германии в кон-
тексте «Энергодиалога: Россия – Европейский Союз» 

Д
ата и место проведения конференции: 24июня
2011 г. пятница 10 час. 00 мин. Зал заседаний Учё-
ного Cовета ауд.826 1-й корп. ГУ МГУ.

Открытие конференции.

Вступительное слово Декана юридического факуль-
тета, заведующего кафедрой экологического и земель-
ного права, доктора юридических наук, профессора, Глав-
ного редактора журнала «Экологическое право» Голичен-

кова Александра Константиновича

Презентация совместной книги: «Энергетическое

право России и Германии: сравнительно-правовое ис-

следование». Ред.русского изд. Лахно П.Г., Москва.

2011; Säcker. Handbuch zum deutsch-russischen En-

ergierecht Handbuch 2010. XXXV, 877 S. In Leinen /C. H.

Beck. München.

Заслуженный юрист России, заведующий кафедрой
предпринимательского права, доктор юридических наук,
профессор, Главный редактор журнала «Предпринима-
тельское право» Губин Евгений Порфирьевич; Директор
Института германского и европейского предпринима-
тельского, конкурентного права, права государственного
регулирования Свободного университета Берлина, д.ю.н.
проф. Зеккер Франц Юрген; к.ю.н., доц., Главный редактор
журнала «Энергетическое право» Лахно Петр Гордеевич

С11:00 Доклады и выступления:

Доклад: Советник Президента РФ по правовым вопро-
сам, член-корр. РАН, доктор юридических наук, профес-
сор, Сопредседатель Ассоциации юристов России Яковлев

Вениамин Фёдорович - «Правовое регулирование топ-
ливно-энергетического комплекса России».

Выступление: Директора Института Государства и
права РАН, Член-корр.РАН, д.ю.н., проф. Лисицына-Свет-

ланова Андрея Геннадьевич.

Выступление: Проректора МГУ, Директора НОЦ «Неф-
тегазовый центр МГУ», акад. РАН, д.физ.-мат. наук, проф.
Хохлова Алексея Рэмовича

Выступление: Зам.Министра энергетики РФ, Руководи-

теля рабочей группы отраслевой комиссии по сотрудни-
честву с Европейским Союзом; с Германией, д.э.н., проф.
Яновского Анатолия Борисовича 

Доклад: Директор Института Германского и европей-
ского предпринимательского, конкурентного права,
права государственного регулирования Свободного уни-
верситета Берлина, д.ю.н. проф.  Франц Юрген Зеккера -
«Энергетическая политика Германии в свете решений от
6 июня 2011 г. и ее значение для Европейского Союза и
России».

Выступление: Ректора Московской государственной
юридической академии им. О.Е.Кутафина, члена Совета
директоров ОАО НК «ЛУКОЙЛ», проф.               Блажеева

Виктора Владимировича

Выступление: Директора Института энергетического
права Московской государственной юридической акаде-
мии им. О.Е.Кутафина, д.ю.н., проф. Пастуховой Надежды

Борисовны

12.00-12.30- Кофе брейк

Доклад: Гутброд Макс – партнёр юридической фирмы
«Бейкер и Макензи» " Legal requirements for modernisation
in energy related legislation." - "Юридические требования
для модернизации в сфере энергетического законода-
тельства"

Доклад: Заведующего кафедрой предприниматель-
ского права УрГЮА, заслуженного деятеля науки РФ,
д.ю.н., проф., Белых Владимира Сергеевича «Правовые
аспекты сотрудничества России и Германии в области
энергосбережения и повышения энергетической эффек-
тивности. Опыт работы российско-германского агент-
ства»  (вопрос в стадии согласования)

Доклад: проф. Маттиас Шмидт Пройс (Университет
Бонн) «Правовое обеспечение мирного использования
атомной энергии в ФРГ и Европейском Союзе».

Доклад: Главного редактора журнала «Энергетическое
право», к.ю.н., доц., Лахно Петра Гордеевича «Энергети-
ческая стратегия России: цели и принципы – норма-
тивно-правовое обеспечение её реализации. Концепту-
альный подход к новой правовой базе международного
сотрудничества в сфере энергетики».

13:30 – 14:30 – Обед

Доклад: доктор, проф. Ульрих Эриккэ – директор Инсти-
тута энергетического права, Кёльнский университет -
«Долгосрочные контракты о поставках газа между
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российскими и германскими предприятиями - закон-
ные условия  для повышения конкуренции»

Доклад: к.ю.н. Джумагельдиева Гюльнара Джумадур-
диевна (Украина). Институт экономико-правовых иссле-
дований. - «Правовое регулирование энергосбережения
и повышения энергетической эффективности на
Украине».

Доклад: д.ю.н., профессор Салиева Роза Наильевна

«Проблемы правового обеспечения сотрудничества госу-
дарств в области транзита энергоресурсов» (Тюмень).

Доклад: д.ю.н. Фролова Наталья Владимировна Нижне-
вартовский экономико-правовой институт – филиал
ТюмГУ. Директо - «Россия на мировых энергетических

рынках». (Нижневартовск).

Доклад: к.ю.н. Гудков Иван Владимирович МГИМО (У)
МИД РФ - «Энергетическая стратегия Европейского
Союза: правовые проблемы и практика применения»

Доклад:  к.ю.н. Селиверстов Сергей Сергеевич МГИМО
(У) МИД РФ - «Проект Конвенции по обеспечению меж-
дународной экономической безопасности – новый энер-
гетический миропорядок».

Вопросы, дискуссия. Подведение итогов конферен-

ции.

19:00 - Приём от имени организаторов Презентации

- симпозиума
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Взгляд немецкого юриста,

работающего в России.

Право служит для отражения реалий. Право может
также служить основой для их изменения. Для энерге-
тического права обе функции важны и, вероятно, недо-
статочно изучены. 

Для существующих факторов необходим баланс
между стабильностью и изменениями условий
(в том числе, поворотов  в политике и усиления

требований по защите окружающей среды). Для изме-
нения ситуации посредством права ключевым является
углублённое понимание существующей ситуации и воз-
можных вариантов развития. Хотя вряд ли спорно, что
и эффективность использования существующих мощ-
ностей, и скорость изменения зависят от подходящего
регулирования, об оптимизации правового регулирова-
ния в системной форме, тем не менее, известно мало. 

Предлагаемые книга и  семинар – исключение из
этого правила. Описание правового регулирования
двух стран в одной систематике позволяет содержа-
тельно сделать выводы, тем самым создавая фунда-
мент для дальнейших суждений. И это одна из основ-
ных причин, почему гордимся участием в этой работе,
поддерживающей модернизацию экономики и преодо-
ление различных угроз, связанных с изменениями в
энергетическом хозяйстве.  

Макс Бернхард Гутброд



Сотрудничество на марше

С 1992 года немецкие и российские юристы совместно
работают над развитием современного энергетического
права, в котором отражается опыт немецко-русского со-
трудничества в целях создания правового регулирова-
ния, взаимовыгодного для обеих сторон. 

Немецкое и российское энергетическое право рас-
сматривают сети по передаче газа и электро-
энергии как естественные монополии, которые

не могут быть дублированы за счёт экономически
оправданных затрат. Поэтому доступ к таким сетям дол-
жен быть доступен в рамках технических и экономиче-
ских возможностей каждому предприятию, заинтересо-
ванному в их использовании за определённую плату.

Однако, регулирование доступа к сетям и платы за их
пользование является не единственной проблемой, с ко-
торой сталкивается энергетическое право. Не менее
важно, за счёт правовых основ обеспечить предоставле-
ние достаточных объёмов энергии. Российская Федера-
ция, как поставщик газа, обеспечивающий наибольшую
долю поставок природного газа, играет для Германии
большую роль. Германия в свою очередь, помогает в про-
кладывании газопроводов с востока в Европу, а также
участвует в модернизации российского энергетического
комплекса. Тесные экономические и технические связи
между двумя странами привели к тому, что правовое со-
трудничество между ними в области нефти и природ-
ного газа в последние годы обрело большое экономиче-
ское значение. Из этого тесного взаимодействия про-
изошли не только немецкое и российское издания книги
по энергетическому праву обеих стран и многочислен-
ные совместные статьи в журналах по энергетическому
праву Германии и России; из этого сотрудничества вы-
росли крепкая личная дружба и доверие между людьми
с обоих сторон, которые напротяжении уже более 10 лет
участвуют в этом диалоге. 

Между кафедрой предпринимательского права
(зав.каф., профессор Е.П.Губин, исп.доц. П.Г.Лахно) и Ин-
ститутом экономического, конкурентного и энергетиче-
ского права (директор Ф.Ю.Зеккер) был заключён дого-
вор о сотрудничестве, положения которого впослед-
ствии были углублены и расширены договором о сотруд-
ничестве между юридическими факультетами МГУ им.
Ломоносова и Берлинского Свободного университета. 

Тесное взаимодействие поддерживается также с Ин-
ститутом государства и права Российской Академии
Наук, как с прежним директором профессором Б.Н.Топор-
ниным, так и с нынешним директором, чл.-корр. РАН
профессором А.Г.Лисицыным-Светлановым. В рамках
различных взаимных визитов тесное сотрудничество
ещё более укреплялось и надеемся будет продолжаться
и дальше. 

Интенсивный немецко-русский энергетический диа-
лог совместно с тесным немецко-русским научным со-
трудничеством способствует установлению позитивных
аспектов  и для  дальнейшего взаимодействия. Обе сто-
роны готовы продолжать такое сотрудничество и в рам-
ках сотрудничества с Европейским Союзом и другими
странами Восточной Европы.

Франц Зеккер

Директор Института германского и европейского

предпринимательского права, конкурентного права

и права государственного регулирования, Свобод-

ный университет (г. Берлин), 

доктор юридических наук
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Что общего у «пряток» и

бизнеса? 

Как соотносится заседание совета директоров и «ка-
заки-разбойники»? А может быть у фондовой биржи
больше общего со жмурками, чем с «монополией»? 

Определенные параллели конечно на лицо. Все мы
родом из детства. Взрослые, приобретая капи-
талы или вставая у руля крупных компаний, не

перестают играть в те же игры, просто сами игры стано-
вятся больше и площадка масштабнее. «Что наша
жизнь? Игра!» — Вот уж действительно не поспоришь. И
всё было бы действительно так просто и философично,
если бы такие же размышления не посещали ученых-
экономистов со всего мира, а нобелевский комитет не
вручал бы им за это премии. 

Речь идет о теории игр. Её классические аспекты были
впервые описаны в книге 1944 года Джона фон Неймана
и Оскара Моргенштерна «Теория игр и экономическое
поведение». Зародившись в недрах математической тео-
рии, в дальнейшем она получила широкое развитие в ка-
честве универсального инструмента исследования опе-
раций  в экономике, психологии, конфликтологии, поли-
тологии, менеждементе и даже этике и культурологии.
Юриспруденция же, как отражение всех этих аспектов
жизнедеятельности человека, также не может остаться
в стороне от исследований с точки зрения методов тео-
рии игр. 

Функционирование рынка складывается из взаимо-
действия его участников, каждый из которых, руковод-
ствуясь своими интересами, выбирает наиболее рацио-
нальный и прибыльный вариант поведения. Такое соот-
ношение называют «асимметрией» интересов. Оно
лежит в основе построения отношений, к примеру, таких
участников экономических отношений как кредиторы и
акционеры.  Субъектов, которые имеют экономическую
возможность навязывать свои условия относят к «силь-
ным» игрокам, а вынужденных подчиняться — к «сла-
бым». 

Так компания может иметь как сильных так и слабых
кредиторов одновременно. Например, крупные банки
всегда смогут включить в договоры условия, покрываю-
щие их риски, в то время как небольшие фирмы-постав-
щики вряд ли смогут рассчитывать на такие возможно-
сти. Цель защиты именно слабых кредиторов ставит
перед собой законодатель, устанавливая, к примеру, ми-
нимальную сумму уставного капитала, в то время как
ряд британских исследователей настаивает на большей
эффективности защиты слабых кредиторов договор-
ными методами.

Математическая модель лежит и в основе микроэко-
номической теории «асимметричности информации».

Такая ситуация существует на рынке в следствие боль-
шей осведомленности одного субъекта о товаре по отно-
шению к другому субъекту. Обычно продавец знает
больше, чем покупатель, однако порой бывает и наобо-
рот. 

Выбирая, скажем, автомобиль, покупатель изначально
исходит из позиции, что ему может достаться автомо-
биль низкого качества, поэтому он готов платить в сред-
нем меньше, чем, если бы обладал информацией, что все
автомобили качественные. Это приводит к ситуации
«неблагоприятного отбора», когда товар низкого каче-
ства вытесняет наиболее качественный товар. В отно-
шениях инвестирования в компании кредиторы, со-
гласно этой теории, будучи  менее осведомленными о ре-
альном финансовом положении дел, будут в среднем
предпочитать выбирать заемщиков с менее доходной
перспективой, что приводит к вытеснению заемщиков с
более перспективными проектами. 

К результату «неблагоприятного отбора» в условиях
асимметрии информации также может привести и «ра-
циональное невежество». В случае, когда затраты на
принятие решения значительно превышают любые по-
тенциальные преимущества, которые можно ожидать от
тщательно продуманного принятия решения, субъекту
становится проще принять решение путем бросания мо-
нетки. 

Маркетологи используют этот эффект, усложняя при-
нятие решения, увеличением характеристик товара. В по-
литике - увеличивая количество факторов, которые изби-
ратель должен учесть, чтобы принять обдуманное реше-
ние в пользу того или иного кандидата.

Для преодоления этих негативных эффектов асиммет-
рии информации получила распространение «теория
сигналов». Так менее осведомленная сторона может ори-
ентироваться на сигналы, склоняющие её к принятию
того или иного решения. Сигналом надежности контр-
агента может быть стабильная выплата дивидендов или
высокая социальная поддержка работников. Однако на-
много менее затратным вариантом равномерного рас-
пределения информации служит раскрытие информа-
ции, именно в этом состоит ценность обязательных за-
конодательных требований на предоставление отчетно-
сти. 

Частное право со времен римской империи использу-
ется для обслуживания и урегулирования экономиче-
ских процессов, и поэтому юрист, в первую очередь, дол-
жен иметь четкое представление о закономерностях
функционирования рынка. Только такой подход к
оценке ситуации позволит общаться с руководителями
и клиентами, далекими от юриспруденции, на одном
языке, а главное избежать рационального невежества в
принятии собственных решений. 

Светлана Емельянова(группа 408)
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Интервью с Петром

Гордеевичем Лахно

28 июня 2011 года исполняется 60 лет доценту ка-
федры предпринимательского права, кандидату юриди-
ческих наук, Почетному работнику высшего профессио-
нального образования Российской ФедерацииПетру Гор-
деевичу Лахно

Петр Гордеевич Лахно родился 28 июня 1951 года
в станице Старонижестеблиевской Краснодар-
ского края.

В 1973 г. после окончания с отличием юридического
факультета МГУ им. М. В. Ломоносова поступил в аспи-
рантуру по кафедре гражданского права. В 1978 г. защи-
тил диссертацию на соискание ученой степени канди-
дата юридических наук на тему «Правовое регулирова-
ние стандартизации в рамках СЭВ»

С 1979 г. работает на юридическом факультет МГУ:
вначале на кафедре гражданского права, а с 1989 г. на
созданной в Московском государственном университете
им. М. В.  Ломоносова кафедре хозяйственного права и
правового регулирования внешнеэкономической дея-
тельности, переименованной впоследствии в кафедру
предпринимательского права.

П. Г. Лахно — один из ответственных редакторов и со-
авторов учебников для высших учебных заведений и
средних специальных учебных заведений «Предприни-
мательское право Российской Федерации», практиче-
ского курса «Предпринимательское право». Он автор, со-
автор, ответственный редактор русского издания книги
«Энергетическое право России и Германии: сравни-
тельно-правовое исследование». М., 2011 — результат со-
вместного проекта МГУ им. М. В. Ломоносова и Свобод-
ного университета Берлина. П. Г.Лахно — ответственный
редактор ежегодника «Энергетика и право», за 2008,
2009, 2010, 2011 гг., главный редактор журнала «Энерге-
тическое право». Им опубликовано более 100 работ, в том
числе на английском, немецком, испанском языках.

Арбитр Международного коммерческого арбитраж-
ного суда при Торгово-промышленной палате Россий-
ской Федерации, арбитр арбитража при Московской Тор-
гово-промышленной палате, арбитр Казахстанского меж-
дународного арбитража, Судья Третейского Суда при ОАО
«Газпром», Судья Третейского суда при Центре третей-
ского регулирования и правовой экспертизы «Росатом»,
Арбитр Третейского суда при Автономной некоммерче-
ской организации «Центр третейского разбирательства».

Член Комиссии по правовому регулированию в сфере
энергетики Общероссийской общественной организации
Ассоциация юристов России.

Петр Гордеевич, Вы многого добились в науке и

хотелось бы узнать, что Вас привело на эту тропу?

Любовь и уважение к праву и к Московскому универ-
ситету. Возможность постоянного  общения с молоде-
жью. Ведь молодежь это всегда – будущее.

Я уже 43 года в университете. Но до сих пор, когда иду
на работу от станции метро Университет вспоминаю свой
первый день,  7 июля 1968 года, когда я, тогда еще аби-
туриент, первый раз шел к Главному зданию МГУ.  Вспо-
минаю то трепетное чувство, когда увидел воочию, а не
по телевизору или на картинке  Московский университет.
Для меня это святое.

Кроме возвышенного, творческого и духовного, я,
между прочим, почти десять лет жил в общежитиях уни-
верситета. И не только я, но и моя жена, наша  дочь, ко-
торая жила здесь два года. Поэтому для меня МГУ – Дом
родной -  начало всех начал моей жизни. Университет мне
и моей семье дал все.  Теперь моя задача отдавать уни-
верситету все, что я могу. Тем более вся моя семья закон-
чила юридический факультет МГУ. И если мои внуки и
внучки захотят быть юристами, то, конечно, пойдут в
Московский Университет.  

А что привело на эту тропу? Это та атмосфера и тот
творческий дух, которые меня сопровождали на протя-
жении всей студенческой, аспирантской и комсомоль-
ской жизни.  Я работал в Комитете Комсомола МГУ и эти
годы дали мне очень  много, как в плане познания всего
университета, так и становления как сотрудника МГУ.
Затем работа  на кафедре и, в общем-то, я нигде больше
не работал, кроме университета. Конечно, я выступал как
юрист в качестве представителя сторон в судах;  писал
экспертные заключения, занимался другой правовой ра-
ботой, но трудовая книжка у меня только в МГУ. А с го-
дами я вижу, как работают представители нашей профес-
сии, мои сокурсники, друзья, в других сферах… . Моя
жена, Галина Алексеевна, работала адвокатом.   Когда я
учился на факультете, то мечтал быть адвокатом, но
тогда это было гораздо сложнее. Моя мечта стать адво-
катом не осуществилась, может быть благодаря тому, что
меня  рекомендовали в аспирантуру, и уже в новом каче-
стве я почувствовал новые грани жизни факультета, и
ничего другого мне просто было не надо. 

Почему Вы решили поступать именно на юридиче-

ский факультет? 

Вы знаете, я не могу сказать, что я всю жизнь мечтал
быть юристом. Я родился и вырос на Кубани, между Чер-
ным и Азовским морями, в станице Старонижестеблиев-
ской. После окончания школы у меня была медаль,
правда серебряная. Родители у меня не юристы. Навер-
ное, повлияли книги, телевизор и познание жизни. Захо-
телось быть юристом, который знает, как жить в этом
мире и помогать людям в их не простых житейских ситу-
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-ациях. Ну, а теперь я могу сказать, что найти красивое,
элегантное и юридически безупречное  решение  - это,
конечно большая удача, большое профессиональное до-
стижение, потому что наше законодательство, к сожале-
нию, несовершенно, как, впрочем, и любое другое. Зако-
нодательство никогда не может быть идеальным, оно
дает повод для юриста проявить себя. 

Профессия преподавателя и научного сотрудника хо-
роша, тем, что ты не так как судья связан в своих теоре-
тических научных исследованиях нормами закона.
Юрист в научно-исследовательской деятельности может
говорить с научных подходов о несовершенстве законо-
дательства, о  своих предпочтениях, о том, как должны
развиваться правоотношения, ну и не секрет, что в пра-
вовой науке можно и критиковать, разумно и аргументи-
ровано недостатки законодательства. О другой профес-
сии я не мечтаю. Юриспруденция, юридическая наука –
способ производства научных знаний, что может быть
увлекательнее!

В Ваши студенческие годы, помимо права, чем Вы

увлекались?

Всем, чем можно увлекаться, когда тебе нет и два-
дцати лет. Молодой человек, который приехал первый
раз в жизни в Москву, поступил в университет … . Ко-
нечно для меня Москва была большим и незнакомым
городом, в котором я, слава Богу, не потерялся. Увле-
кался спортом, это было на одном из первых мест, после
учебы, конечно. 

В общежитии  я жил с сокурсниками, с ребятами
старше меня,  отслужившими в армии и на флоте, а я
после школы поступил. Они меня приучали к взрослой
жизни. Увлекались книгами, Москвой. Рядом с нами Луж-
ники,  - я очень любил и люблю футбол, часто, почти каж-
дый день, играл, в отличие от нынешнего времени. Очень
любил гулять по Москве, бродить, узнавать что-то новое,
и не раз и не два с улицы Герцена, где тогда располагался
юридический факультет, пешком приходил на Ленинские
горы. Часто гулял на Ленинских горах. В кино и театры
мало ходили. Так что увлекались всем, как  и обычные
студенты.

Вы непосредственно занимаетесь энергетическим

правом. Можем ли мы на данном этапе его развития

говорить о наличии отдельной отрасли права? 

Знаете, мне кажется, что этот вопрос, об отраслях
права, излишне в России и в Советском Союзе особенно,
был гипертрофирован. Я последние лет двадцать немало
летал по Европе,  бывал в Америке,  в Юго-Восточной
Азии и т.д. Ученые юристы, с которыми я общался, во-
просу об отраслевой принадлежности тех или иных норм
уделяют гораздо меньше внимания, чем принято у нас.

Как справедливо отмечает А.В.Мицкевич, «…система
права и у нас, и за рубежом, есть ничто иное, как доктри-
нальная научная категория…».  Это результат доктри-
нального, научного исследования, толкования действую-
щего законодательства, а не нормотворческой деятель-
ности его создателей. Следовательно, это категория
носит объективно-субъективный характер. Я полностью
согласен с одним из лидеров правовой науки нашего вре-
мени академиком РАН петербургским профессором, ува-
жаемым Юрием Кирилловичем Толстым, который в свое
время писал: «Что же касается споров о системе права и
критериев вычисления отраслей права, то их можно
вести до бесконечности, без какой бы то ни было полез-
ной социальной отдачи». 

Система права рукотворна и многомерна, как и само
право. В ней существует первичные, вторичные, третич-
ные и прочие правовые образования, как бы их ни назы-
вать. В зависимости от целей и задач, стоящих на данном
этапе развития общества, и от того, насколько пра-
вильно они поняты, одни и те же отношения могут вхо-
дить в предмет не одной, а самых различных отраслей
права. Причем одни стороны этих отношений могут
быть урегулированы в нормах одной отрасли права, а
другие стороны указанных отношений – в нормах дру-
гой отрасли. Повсеместно наблюдается проникновение
публично-правовых начал, регулируемых частным пра-
вом, и наоборот. Причем этот процесс усиливается. От-
нюдь не случайно, что все большее признание получает
тезис, согласно которому комплексность присуща любой
отрасли права, и все дело в мере этой комплексности, в
зависимости от которой и определяется место соответ-
ствующей отрасли в системе права, существующей не в
одном, а в самых различных измерениях.

Под этим углом зрения следует подходить к позна-
нию и построению системы права, причем оба эти под-
хода не исключают, а дополняют друг друга, так и к вы-
работке научно обоснованных рекомендаций, которые
могут быть учтены в правотворческой и правоприме-
нительной деятельности». Мы должны исходить из
того, что в реальной жизни, мы с трудом найдем чисто
публичные или чисто частноправовые отношения, в ре-
альной жизни все это очень тесно переплетено. С этих
позиций главным является не выделение особых юри-
дически дифференцированных отраслей права, а, на-
оборот, интеграция специальных для той или иной
сферы деятельности общества норм права. 

Древние римские юристы говорили: «Изучение права
распадается на две части: публичное и частное. Публич-
ное право, которое (относится) к положению римского
государства, частное, которое (относится) к пользе от-
дельных лиц». Какое ключевое слово или ключевые
слова в этой формулировке? Для нас – изучение права.
Ведь это говорилось в лекциях в беседах с учениками,  в
процессе преподавания права… 
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В любой отрасли права, вот возьмите конституцион-
ное право, казалось бы, самая публичная отрасль права,
там есть частные элементы.  Не хочу участвовать в вы-
борах,  - я не иду на избирательный участок. Уголовное
право, где предусмотрены дела частного обвинения, на-
пример, оскорбление, клевета. Потерпевший не заявил
– нет уголовного дела. А в гражданском праве, возьмите
изумительную работу уважаемого Вениамина Федоро-
вича Яковлева «Россия: экономика, гражданское право»,
там седьмая глава, если я не ошибаюсь,  полностью по-
священа соотношению публичного и частного. 

Дело в том, что государство, исходя из общественного
интереса, из политических, экономических и иных задач,
применяет либо те, либо иные методы. Надо признать
это уголовно-наказуемым деянием – признается, надо го-
сударству установить регистрацию сделок с недвижи-
мостью – оно устанавливает. Мы признаем недвижимым
имуществом космические и морские корабли, воздушные
судна и т.д. Вот сегодня по телевизору показывали, как
собаку забрали в качестве оплаты долга. Но, разве это
имущество? Они (судебные приставы) считают, что это
вещь, но найдите в ГК РФ определение вещи – его там
нет. 

Возьмите энергию, отношения по поводу использова-
ния которой характеризуются уникальными особенно-
стями и признаками, отличающими её от других пред-
метов и явлений материального мира. Принадлежащее
Эйнштейну самое знаменитое в мире уравнение Е=mc2
(где Е – энергия, m – масса, а c – скорость света) связало
материю и энергию, ранее считавшиеся в корне различ-
ными сущностями, сделало их взаимозаменяемыми. Яв-
ление дуализма волны и частицы, т.е. наличие у мате-
рии одновременно тех и других свойств, что было про-
демонстрировано для светового излучения и для таких
частиц, как электрон стало полной неожиданностью и
шоком для многих физиков, получивших подготовку в
рамках классических теорий. Нечто подобное – «неожи-
данность и шок» -   мы наблюдаем у отдельных наших
юристов применительно к энергии как предмету право-
вого регулирования. Но то, что отношения, связанные с
энергией, а значит и сама энергия праву не безразличны
– это реальности современной жизни. Другое дело, что
отмеченные особенности энергии, во многом, предопре-
деляют необходимость самостоятельного регулирова-
ния энергетических отношений, включающих весь ком-
плекс проблем, связанных с превращением энергии
природных ресурсов в блага Человечества. Встраивание
энергии в понятийную систему, предназначенную для
оборота вещей, и неспособность энергии соотноситься
с категорией вещей (Витрянский В.В., Лапач Л.В., Олей-
ник О.М.) отражает несоответствие между теоретиче-
скими положениями классического  гражданского права
и фактическими экономическими отношениями по по-
воду товара особого рода – энергии. Это дает основание

говорить об энергии как о самостоятельном предмете
энергетического права. 

В юриспруденции надо исходить из того, что закон
подразумевает то, что соответствует разуму. Вот Дмит-
рий Иванович Дедов, профессор нашей кафедры, написал
очень хорошие книжки «Общее благо как система крите-
риев правомерного регулирования экономики» и «Кон-
фликт интересов». В них он исследует принцип соразмер-
ности, который очень популярен в Европейском Союзе.
Мы должны исходить их этого. Право должно способство-
вать улучшению качества жизни человека, а не должно
устанавливать такие правила, которые затрудняют
жизнь человека. Это трудная задача, но к этому надо
стремиться. 

Три года назад у нас была конференция, посвящен-
ная энергетическому праву России и Германии. Высту-
пая на ней,  В.Ф.Яковлев отметил, что говорить об энер-
гетическом праве можно, но только как о комплексной
отрасли права. Если Вы откроете Конституцию РФ, то в
пункте «и» статьи 74 написано, что в ведении Россий-
ской Федерации находятся федеральные энергетиче-
ские системы. Это конституционные основы энергети-
ческого законодательства. Возьмем налоговое право,
65% поступлений  в консолидированный бюджет идет
от ресурсов, от нефти, газа, угля. В  нашем законода-
тельстве, начиная с Конституции, предусмотрена изу-
мительная конструкция, пока нефть и газ в земле – это
всенародное достояние, образно говоря, собственность
народа, а когда извлекли – уже частная. Но, Вы пре-
красно понимаете, что извлечение природных ресурсов
из недр – это колоссальные затраты, нужно пробурить
скважину, построить вышку, а это сложнейшее соору-
жение и очень капиталоемкие работы. Сейчас уже есть
горизонтальное бурение, Вагит Юсупович Алекперов,
Президент ОАО НК «ЛУКОЙЛ» много об этом говорит.
На Каспийском море они используют эти достижения
научно-технического прогресса. Изначально, когда у
нас была приватизация ТЭК, все это оборудование до-
сталось нефтяникам и газовикам. И это, наверное, пра-
вильно. Я понимаю, они платят налоги, акцизы и дру-
гие платежи. Но социальное неравенство всё-таки есть.
Ведь как только нефть  вышла из устья скважины – она
уже частная собственность, если это, конечно, частная
компания. 

Без ТЭК мы бы с вами замерзли.  Поэтому  энергетиче-
ское право – это право тепла и света, создания условий
для работы - ведь компьютер без электричества – это ни-
кчемная груда металла и пластмассы. Ничто существен-
ное в нашей жизни невозможно без энергии. Поэтому
наше будущее зависит от того, как мы будет снабжать
себя энергией и наша жизнь зависит от энергии. Мы по-
требляем пищу, благодаря нашему организму,  получаем
жизненную энергию.  

Существует духовная энергия, творческая, божестве-
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нная -  это, конечно, не познать до конца науке. Патриарх
Московский и Всея Руси Кирилл, когда он был еще Мит-
рополитом Смоленским и Калининградским, говорил,
что поэты должны писать стихи, композиторы сочинять
музыку, ученые заниматься наукой, а богословы – рели-
гией. И то, что на данный момент существует что-то не-
познаваемое с научной точки зрения, не говорит еще о
том, что этого нет и это не научно. 

Петр Гордеевич, энергетическое право, как учебная

дисциплина сравнительно молодая, а на каком этапе

развития находится энергетическое законодатель-

ство? 

Юристы вопросами энергии и энергетики зани-
маются с конца XIX начала XX века. Хотя только в Осно-
вах гражданского законодательства 1991 года, впервые
на законодательном уровне был закреплен договор
снабжения энергетическими ресурсами. Заметим не до-
говор энергоснабжения. До этого отношения в области
энергетики  регулировались ведомственными доку-
ментами и техническими инструкциями. В связи с пе-
реходом к рыночной экономике, появился целый ряд
необходимых чрезвычайно важных и интересных зако-
нов. Одним из первых законов в этой сфере был Закон
о государственном регулировании цен на электриче-
скую и тепловую энергию. А  последние лет 15-20 у нас
энергетическое законодательство, как, впрочем, в по-
давляющем большинстве индустриальных стран очень
стремительно развивалось и продолжает бурно разви-
ваться в настоящее время. 

При нашем природном богатстве мы, до последнего
времени,  не задумываемся о таких категориях, как
вода, воздух и энергия … . Нам это кажется само собой
разумеющемся. Свет и тепло в доме, электрическая
плита, бензин в баке, а ведь миллионы людей на нашей
планете Земля не знают, что такое тепло, кроме тепла
от костра. 

Еще в 1947 году была опубликована замечательная
работа «Исторические типы страхования» профессора
В.К.Райхера. Он писал о комплексных отраслях права.
Мне очень нравится, как в ОАО НК «ЛУКОЙЛ», опреде-
ляют энергетический бизнес - семью глаголами:  разве-
дать, пробурить, добыть, доставить, переработать, по-
ставить,  продать. Поиск и разведка – это сфера приро-
доресурсного права, земельного. Транспортировка –
область гражданского и предпринимательского права.
Переработка – технические и технологические нормы и
правила. Купля-продажа – рыночные отношения – сти-
хия предпринимательского права. И если проследить
всю производственно-сбытовую цепочку энергетиче-
ского бизнеса – то и получится то, что часть права, ко-
торая регулирует эти отношения, называется энергети-

ческим правом. С.С.Алексеев называет это «новыми
слоями социальности». Доля частного и публичного
есть в любой отрасли права, и только мудрое госу-
дарство устанавливает их оптимальное на данном этапе
соотношение. 

Петр Гордеевич, расскажите о вашем сотрудниче-

стве с зарубежными коллегами.

За последние десять лет у нас сложилось очень плодо-
творное сотрудничество с Германией. Точнее с юридиче-
ским факультетом Свободного университета Берлина.
Его Институтом Германского и Европейского предприни-
мательского права, конкурентного права и права госу-
дарственного регулирования, Директором этого Инсти-
тута профессором, доктором юридических наук, почёт-
ным профессором, нашим большим другом Францем Юр-
геном Зеккером. Результатом этого сотрудничества яв-
ляется вышедшая в 2010 году в одном из самых престиж-
ных издательств Германии БЕК, в Баварии, книга: Руко-
водство по энергетическому праву Германии и России
(Handbuch zum deutsch-russischen Energierecht heraus-
gegeben. Dr.Dr.Dr.h.c. Franz Jürgen Säcker Professor ander
Fraien Universität Berlin. Verlag C.H.Beck München 2010).
Эта же книга под названием: Энергетическое право Рос-
сии и Германии: сравнительно-правовое исследование.
Изд. группа «ЮРИСТ». М.2011 вышла на русском языке
буквально месяц назад под моей редакцией. Её презента-
ция с участием всего авторского коллектива, а это 22 учё-
ных и практических работников из России и 16 из 6 уни-
верситетов Германии,  состоится 24 июня 2011 года на
юридическом факультете МГУ в рамках международной
конференции.

У меня есть мечта издать нечто подобное с коллегами
из Соединённых Штатов Америки, Китая и, может быть,
некоторых других стран, например, Саудовской Аравией.

У нас неплохие связи с юристами, занимающимися
энергетическим правом из университетов Англии, Шот-
ландии, США, Китая, Франции, Норвегии, Аргентины,
Бразилии, Мексики, Канады, Италии и конечно же с
друзьями из стран ближнего зарубежья – Украины, Ка-
захстана, Белоруссии, Таджикистана, Узбекистана.
Энергетическое право не знает границ, тем более на-
учных. И оно работает на укрепление дружбы между
народами!

Журнал «Predprim» НСО кафедры предприниматель-

ского права поздравляет Петра Гордеевича с 60-летием

и желает ему крепкого здоровья, неиссякаемой энергии и

успехов в научной деятельности. 

Интервью брала Анна Гаврилова(группа 305) 
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Встреча выпускников

кафедры 

26 мая 2011 года состоялась первая ежегодная
встреча выпускников кафедры предпринимательского
права. Данное мероприятие было совмещено с выпус-
ком студентов кафедры 2011 года. 

Мероприятие началось в поточной аудитории 1
гуманитарного корпуса в пять часов вечера. Со
вступительным словом выступил заслужен-

ный юрист Российской Федерации, заведующий кафед-
рой, доктор юридических наук, профессор Евгений Пар-
фирьевич Губин. После приветствия всех присутствую-
щих и поздравления со столь знаменательным собы-
тием с речью выступил кандидат юридических наук,
доцент кафедры уголовного права Николай Николае-
вич Белокобыльский, который  пожелал сохранить  тра-
дицию встреч выпускников и передавать из поколения
в поколение самое лучшее, что есть на кафедре.

Поочередно выступили с теплыми словами  и поже-
ланиями все преподаватели кафедры. Петр Гардеевич
Лахно вспомнил как все начиналось в уже далеком 1989
году. Светлана Александровна Карелина пожелала вы-
пускникам сохранять в душе самое лучшее и не забы-
вать своих преподавателей, которые за годы учебы уже
стали  для выпускников родными. Также выступила
Екатерина Геннадьевна Афанасьева, которая с носталь-
гией вспомнила о своих студенческих годах; Виктор
Алексеевич Вайпан, напомнивший о быстротечности
времени и быстрой смене законов и порядков;  Сергей
Анатольевич Паращук,  Елизавета Борисовна Лаутс,
Кузьма Валерьевич Кичик, Дмитрий Анатольевич Ко-
пытин, Александр Евгеньевич Молотников – каждый
отметил важность проведения таких встреч.

Студентами 5 курса (теперь уже выпускниками 2011
года) был подготовлен подарок кафедре в знак благо-
дарности за постоянную заботу, хорошее отношение и
бесценный вклад в развитие молодых ученых. Подарок
был необычный — фирменный стиль кафедры. Курато-
ром процесса подготовки подарка со стороны студентов
Евгенией Гулиевой была сделала презентация, благо-
даря которой все присутствующие смогли увидеть
собственными глазами логотип кафедры. Активное уча-
стие в процессе подготовки этого необычного подарка
принимали не только студенты, но и члены кафедры:
кандидат юридических наук, ассистент кафедры Алек-
сандр Евгеньевич Молотников, аспирант кафедры Роман
Янковский. 

В связи со всей сложностью вопроса разработки ло-
готипа и в целом фирменного стиля у рабочей группы

ушло много времени на поиск достойного дизайнера.
На стадии выбора логотипа кафедры были рассмот-
рены около 10 вариантов, подготовленных дизайне-
ром, и лишь один вариант был единогласно признан
самым достойным и интересным. Помимо общекафед-
рального логотипа был разработан логотип Научного
студенческого общества. Данный логотип соответ-
ствует общей концепции кафедрального логотипа, но
отличается лишь одним цветом, что придает изюминку
деятельности молодых студентов-ученых. Также в пре-
зентации были представлены различные варианты ис-
пользования логотипа: на кружках, футболках, визит-
ках, стенах и даже на машине. В связи с большим объе-
мом работы рабочая группа, занимающаяся вопросами
разработки фирменного стиля, не успела завершить
данную работу к торжественному вечеру. 

Хочется сказать отдельные слова благодарности за
поддержку при создании логотипа и фирменного стиля
заведующему кафедрой Евгению Порфирьевичу Губину
и всем преподавателям кафедры. 

После официальной части  преподаватели и выпуск-
ники продолжили общение в более неформальной об-
становке. У выпускников разных лет была замечатель-
ная возможность поделиться своими впечатлениями и
карьерными успехами с преподавателями, которые по-
могли им найти свои интересы в мире юриспруденции
и с новыми выпускниками, которым только еще пред-
стоит внести свой вклад в развитие права. Преподава-
тели с большим удовольствием узнавали о достиже-
ниях своих учеников. Гости делились впечатлениями о
том, как здорово, что есть возможность снова прийти в
знакомый учебный корпус, снова сесть за парту, снова
услышать голос преподавателя, снова ощутить незабы-
ваемые эмоции студенческой жизни. 

По итогам встречи для укрепления связей с кафед-
рой выпускники приняли решение создать Совет вы-
пускников кафедры предпринимательского права. 

Евгения Гулиева, 

выпускница кафедры предпринимательского

права 2011 года.
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Поздравляем П.Г. Лахно

Уважаемый, Петр Гордеевич. От всей широкой
души русского человека мы хотим поздравить
Вас с Днем Рождения. Пожелать Вам крепкого

здоровья, долгих лет жизни, благополучия и гармонии.
Мы благодарим Вас за Ваш бесценный труд в развитие
науки, за ваш неоценимый вклад в исследование право-
вых материй. Вы помогаете студентам познавать мир,
заставляя удивляться новым явлениям и открывая
новые горизонты загадок бытия. 

Знания, которые вы передаете нам, пойдут с нами
через годы, и это прекрасное чувство, когда энергия
преподавателя идет с тобой по жизни, помогая в реше-
нии трудных задач. Ведь именно ваша энергия, яркого,
харизматичного, открытого, светлого человека яв-
ляется важным источником вдохновения многих сту-
дентов, которые совершают маленькие, но очень важ-
ные подвиги в мире науке, пытаясь найти ответы на
волнующие вопросы. Не в этом ли счастье преподава-
теля: когда  видишь, что ваши  ученики состоялись в
жизни, нашли свой путь и уверенно идут к своей завет-
ной мечте? Мы желаем Вам, чтобы с каждым годом
таких учеников становилось больше. Творческих Вам
успехов, Петр Гордеевич, большое человеческое спасибо
за каждую частичку вашей драгоценной энергии, кото-
рую Вы дарите людям.

Коллектив НСО кафедры предпринимательского

права

Человек,смотрящий   в

будущее

Кто бы мог подумать, что в самом начале 90-х
годов прошедшего века следует обратить при-
стальное внимание на правовые проблемы в

сфере энергетики.  Тогда вопросы правового регулиро-
вания отношений в сфере топливно-энергетического
комплекса казались малоинтересными и не перспектив-
ными: был единый собственник, единая система управ-
ления, сложившаяся десятилетиями система регулиро-
вания.

Но в том-то и заслуга П.Г. Лахно, что он смог увидеть
двадцать лет назад необходимость изучения  новых ры-
ночных отношений в энергетике, имеющих колоссаль-
ное значение для нашей страны, всей мировой эконо-
мики.

Сегодня осталось очень не много людей, кто все еще
улыбается, когда слышит что-либо об энергетическом
праве. Но жизнь, юридическая наука  идут вперед и
идеи, которые отстаивает П.Г. Лахно, его коллеги по ка-
федре предпринимательского права Юридического фа-
культета МГУ, завоевывают новых сторонников.

С юбилеем, долгих лет творческой жизни!
От имени членов кафедры предпринимательского

права
Евгений Порфирьевич Губин, заведующий ка-

федрой предпринимательского права
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